

Precios de suscripción

	Pesetas.
En la isla, un mes adelantado.	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00

Ultramary Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco, Números sueltos 10 céntimos.

EL Liberal

Precio de los anuncios

	Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria.	0'10

Rebaja proporcionada al número de inserciones. Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 1.º de Febrero de 1889.

N.º 2.275

EL ICTINEO MONTURIOL

Con justicia preocupa en estos momentos á la opinion todo cuanto se refiere á la navegacion submarina, y con motivo están puestas las esperanzas de todos en las pruebas de que muy pronto va á ser testigo la bahía de Cádiz.

Desesos nosotros de saludar como á una gloria de la patria al ilustre oficial de la Armada española que dentro de breves dias va á intentar la definitiva resolución del problema, queremos antes pagar una deuda de honor á otro español ilustre, para quien la fortuna se mostró adversa, y la nacion desmemoriada y desagradecida. Que es obligacion de los hombres honrar á los vencidos para rendir despues con mayor imparcialidad el tributo debido á los vencedores.

Ya habrán comprendido nuestros lectores que nos referimos á D. Narciso Monturiol, inventor del famoso *Ictineo* que hoy, al cabo de 27 años de olvido, aparece copiado en estas columnas.

Y entiéndase que por tres conceptos nos exige la buena memoria de Monturiol el presente homenaje, pues á la vez se lo pagamos como patriotas, correligionarios y amigos.

De la «Revista general de Marina» tomamos los principales datos (erróneos algunos), á fin de que nadie nos tilde de apasionamiento.

He aquí la descripción publicada en su penúltimo cuaderno por el colega referido:

«No sin razon podemos decir que nuestro compatriota Monturiol dió un gran paso para la navegacion submarina. En 19 de Abril de 1859 se expidió una real orden autorizando al inventor para hacer las pruebas de su *Ictineo*, y disponiendo que las autoridades de Marina le prestaran todo auxilio y proteccion donde quiera que se verificasen los ensayos. Veintiuno hizo con feliz éxito en Barcelona y Alicante, siendo muy notable el que llevó á cabo delante del duque de Tetuan, presidente del Consejo de ministros, y de otras muchas autoridades, sumergiéndose acompañado de cuatro personas y permaneciendo bajo el agua durante dos horas y veinte minutos.

Púdose apreciar la facilidad y soltura en los movimientos del *Ictineo* por medio de dos astas de siete metros de longitud colocadas á popa y á proa.

Otra prueba importante se hizo en Barcelona el año 1862; iban 10 hombres, anduvo entre las aguas durante cinco horas, y respiraban sus tripulantes con aire químicamente obtenido.

Tenía el *Ictineo*, de conformidad con el nombre que ostentaba, la figura de un pez; marchaba por medio de una hélice, de eje horizontal, y con otra que llevaba en su parte inferior subia, descendia ó se mantenía entre dos aguas.

Iba provisto de aletas á popa y á proa, una para bogar y otra para ciar, así como de ojos armados de fuertes cristales en la proa, en los costados y en la escotilla. Con árboles mecánicos podía cortar, barrenar ó recoger un objeto si era necesario. Como el pez, tenía vejigas natatorias de presión, por cuyo medio se hacía más ó ménos pesado que el agua que desplazaba, segun debía ascender, bajar ó conservarse á la altura que le convenia. Para asegurar la respiracion de los tripulantes llevaba almacenado oxígeno comprimido, ó lo producía durante la navegacion, descomponiendo el bióxido del bario ó el bicromato de potasa con el

ácido sulfúrico, ó bien lo extraía del agua del mar, como naturalmente lo hacen los peces.

Con tal profusion se atrevia á gastar el aire respirable, que no solo disponia de todo el necesario para la tripulacion, sino que se permitia llevar encendidas constantemente seis bujías de esperma que lucieron en las pruebas, sin advertirse en su luz la menor alteracion.

En la propulsion despegaba Monturiol un verdadero lujo de ciencia, produciendo fuegos especiales en calderas á propósito, y uno de ellos era la combustion del zinc por el peróxido de manganeso.

Para descubrir algun espacio á su alrededor iba provisto el *Ictineo* de dos aparatos de luz eléctrica, uno á proa y en su parte baja, y otro á popa en la más elevada, siendo giratorias dichas luces, de modo que pudieran iluminar el exterior en todas direcciones.

Respecto á la parte militar del *Ictineo*, nada dejaba que desear, puesto que dispuso en las pruebas un cañon giratorio que arrojaba proyectiles hueco-ojivales de ocho kilogramos de peso y lanzaba torpedos.

Como notable particularidad debe indicarse que el *Ictineo* estaba compuesto de dos barcos, uno exterior y otro interior, en donde iban los tripulantes, circulando el agua en el espacio que mediaba entre ambos barcos.

En una palabra: Monturiol, segun las entusiastas expresiones del inolvidable contralmirante don Miguel Lobo, «ha dotado al mundo con un aparato que, una vez debajo de las aguas y con sus propios elementos, reúne las tres circunstancias de vida, movimiento y luz.»

Todos los esfuerzos de D. Narciso Monturiol fueron estériles, quedando su *Ictineo* en poder de los acreedores, y muriendo pronto, quizá bajo el peso de su disgusto, aquel hombre eminente.

Es verdad lo de los esfuerzos estériles, lo de la falta de auxilio, y quizá lo de los acreedores; más no que el ilustre Monturiol muriese á poco de realizadas las pruebas. Seis millones de reales necesitaba para desarrollar en gran escala su maravilloso invento, y ni entre los particulares ni en el gobierno encontró quien le prestase ayuda.

Vivió todavía, desalentado y triste, mas de trece años, y hace apenas uno y medio que pasó á mejor vida.

Ni aun al sucumbir alcanzó mejor fortuna, pues en las exequias no lloraron más que sus amigos, y los únicos periódicos que recordaron á España todo el valor del hijo que perdía, los únicos que renovaron la memoria del *Ictineo* y explicaron quién era el muerto, fueron «La Publicidad», de Barcelona, y «El Globo».

No se crea que de ella nos alabamos.

Tal vez, por nuestra parte, hubiéramos incurrido en igual desmemoramiento, á no ser por los lazos de fraternidad política y de amistad personal que con el pobre Monturiol nos unian.

«Que esta es la tierra de Castilla, la cual así hace los hombres como los des-hace.»

El 29 de Setiembre de 1860 se verificó en Barcelona la prueba oficial, ante el duque de Tetuan, presidente del Consejo de ministros.

«El resultado fué completo», segun testimonio del contralmirante Sr. Lobo, de quien vamos á tomar algunas frases, además de las copiadas por la *Revista general de Marina*:

«El *Ictineo* puede vencer todos los

obstáculos que para la navegacion submarina presenta el Océano. Lleva consigo la fábrica del fluido que debe a pirar todo sér para mantener la vida; es susceptible de toda clase de movimientos, tanto en la superficie, como entre dos aguas y en el fondo del mar, y á consecuencia de todo ello, la navegacion submarina es un hecho real y positivo; así como la gloria de la invencion de los medios para llevarla á cabo pertenece toda al Sr. D. Narciso Monturiol, y por consiguiente al país que le vió nacer.»

Decia más el ilustradísimo contralmirante.

Decia, al terminar su brillante y erudito informe:

«Sucedará á este famoso descubrimiento lo que á tantos otros en nuestro país? No: que el dominio del saber y de la inteligencia, aunque á costa de pocos esfuerzos, felizmente va estableciéndose en nuestra patria...»

No sucederá, no: sólo el tratar de creerlo sería una grave ofensa.

No estamos ya, por fortuna, en la época en que Blasco de Garay hizo su ensayo de la aplicacion del vapor á la navegacion; pues si bien ahora puede haber quien desempeñe el triste papel que en aquella ocasion desempeñó el tesorero de Carlos V, las consecuencias serán muy pasajeras, puesto que el buen instinto que se forma con los conocimientos científicos que difunde la civilizacion, sabria burlar pronto las miserias de la ignorancia ó de la envidia.»

Mal profeta salió para Monturiol, el ilustre Lobo.

Quiera Dios, y así lo esperamos, que al cabo de 19 años se cumpla en el señor Peral la profecía.

(El Globo).

EN PARIS

Los preparativos.—La vida de un pueblo.—Se disipan los temores.—A la lucha todos.—El porvenir.

Cuando una nacion disfruta de los privilegios de la libertad, únicos buenos, apercíbese para las contiendas políticas con el brio y la independencia que solo da el amplio y libérrimo ejercicio del derecho. La atmósfera democrática anima y enardece el espíritu de los pueblos, como la atmósfera oxigenada anima y enardece la sangre.

Los preparativos de la eleccion de París proclamaron la grandeza de la República francesa. En vez de las menudencias del caciquismo y las arbitrariedades del poder central, la propaganda de ardientes partidarios que tratan de conquistar palmo á palmo el terreno de sus respectivos contrarios. ¡Sublime ejemplo que anonadará de seguro á los cubilletes de por acá, que de la nada hacen un diputado, no por, sino contra la voluntad misma de los electores!

Admirable cuadro el que ayer ofrecieron las calles de París, segun las impresiones que el telégrafo nos transmitió. Las gentes animadas, vivas, comentando y discutiendo las convicciones ajenas y haciendo gala de las propias; grupos que recorren las calles entonando himnos patrióticos; bullicio, excitacion; esa fiebre que solo pueden sentir los pueblos vigorosos y cuyo calor jamás percibirán las sociedades anémicas; tomadas de la parálisis del doctrinarismo.

Prueba de lo útil de tal animacion la

dió ayer mismo Francia. Todos los departamentos dirigiéronse á la capital pidiendo que el interés nacional uniese á los ciudadanos. Tambien esto parecerá inaudito aquí donde las provincias son hermanas menores y en la corte se resuelven los asuntos, y los manubrios del poder se manejan sin que ninguno de los que viven fuera del torbellino de la capital tenga la osadía de dar consejos á los que en su foco se hallan.

Podrá decir lo que quiera el apasionamiento de los monárquicos; podrá fingir peligros, inventar catástrofes; pero á pesar de sus dichos, fingimientos é invenciones, lo positivo es que la batalla de ayer no ha menguado la grandeza de la República francesa, antes bien, ha hecho más patente su bondad.

Los reaccionarios pretendian que ayer en París el desorden estallaría en las calles, produciendo graves conflictos. Los primeros telegramas, al dar cuenta de la tranquilidad con que la eleccion se efectuaba, solian comunicar tambien pronósticos pesimistas para la noche, pero hasta la hora en que escribimos estas líneas, la sensatez de los republicanos franceses no ha quedado desmentida por los hechos.

A cientos de miles han acudido los electores á los colegios; las multitudes han recorrido las calles; ha habido explosiones de entusiasmo, y á pesar de ciertos fatídicos pronósticos, el orden ha sido perfecto, el derecho se ha manifestado sin conmociones de ningun género y las tropas acuarteladas no han tenido que salir á las calles, porque los manifestantes no han traspasado el campo de la más legal y justa de las expansiones.

Si de España se hubiera tratado, ¡quién sabe lo que á estas fechas habria que contar.

Un Gobierno de los que por aquí se estilan, puesto en el compromiso de perder una eleccion, hubiérase aprovechado de las manifestaciones pacíficas, convirtiéndolas mañosamente en tumultuarias y dispersándolas despues á tiros, como hicieron los conservadores con la del comercio madrileño y los fusionistas con las de los infelices de Río Tinto.

En París los boulangieristas, desde que comenzaron á conocer las cifras favorables á su candidato, hicieron grandes alardes de entusiasmo, verdadera explosion de júbilo que mortificaría sin duda al Gobierno; pero que no sacó á este de su actitud neutral, digna por completo de un Ministerio verdaderamente republicano.

A nosotros nos parecerá imposible que un Gobierno quede derrotado por un partido. ¡A cualquier hora en unas elecciones monárquicas pudiera ocurrir caso tan inaudito!

Por eso la ansiedad, que ayer dominó á París, que hoy dominará á Europa entera, nos está vedada á nosotros cuando de casos propios se traté.

Aquí se hubiera podido telegrafiar á todas partes antes del escrutinio lo siguiente:

«Triunfó candidato del Gobierno. Hubo varias docenas de votantes.»

Los telegramas también dan cuenta del entusiasmo que para ir á la lucha electoral han tenido los pirisíenses. Los colegios continuamente ocupados daban patente muestra de una fé política siempre indispensable.

Así se conquista lo que se quiere, no dejando de cumplir cada uno con su deber. Los ciudadanos que no votan, que

no influyen personalmente en los movimientos de la política, poca razón tienen al quejarse de los males que les afligen.

Con lamentaciones continuas no se remedian los males de todos. No basta sentir la molestia, hace falta buscarle remedio, y el remedio se busca así: expresando la voluntad del modo y manera que las circunstancias hagan necesario.

No viene la felicidad apetecida sin el esfuerzo individual, y no cumple el hombre con su misión cuando se declara en medio de una sociedad miembro inútil, paralizándolo su lengua, deteniendo su brazo, y dejando dormir al pensamiento.

En la máquina de la vida, cada uno tiene su misión; y la pieza que permanece en quietud, no sólo a sí misma se perjudica sino que entorpece el movimiento de las otras, haciendo imposible el cumplimiento de su destino.

Algunos miran al porvenir y auguran a la Francia días tristes.

¿Por qué? A eso por esta última sacudida? Quizás por el movimiento operado en su opinión, preludio quizá de otros más grandes?

Témas a la quietud y nunca a ciertas agitaciones. El agua quieta despide miasmas que llevan en su seno la muerte. El agua corriente fecundiza y da nuevos alientos a lo que vive.

Francia no puede perder su República, porque las instituciones democráticas son para ella símbolo de prosperidad y de grandeza. Por encima de todas las agitaciones, de todos los cambios, estará siempre la República, nacida en medio de una gran desventura nacional.

La República no puede perecer en Francia, porque simboliza la patria y nadie puede negar al pueblo francés su tantas veces probado patriotismo.

(El País)

De El Globo del 28:

EL TRIUNFO DE BOULANGER

A la una y media de la madrugada, hora en que empezamos a escribir estas líneas, recibimos el telegrama de nuestro diligente corresponsal, que publicamos en otro lugar, diciendo que Boulanger ha obtenido en las elecciones verificadas ayer en el departamento del Sena, 244.070 votos; Jacques, 162.529 y el candidato socialista Boulé 16.770.

La admirable organización establecida por la Prefectura del Sena, ha dado sus frutos. En poco más de tres horas se ha sabido el resultado de 373 secciones, de las cuales pertenecen a la capital 266, y las 107 restantes a los 74 municipios de sus inmediaciones. Algunos de estos municipios, como, por ejemplo, el de Saint Denis y el de Sceaux, están a dos horas de distancia del pabellón de Flora, constituido en oficina central. La conducción de las actas parciales se habrá hecho por los gendarmes de caballería y por 250 carruajes alquilados al efecto.

Todos estos detalles, que tenían interés ayer, han de tenerlo hoy. El resultado de la lucha es lo que importa considerar.

Prescindamos de los medios puestos en juego por los partidarios del general, de las sumas cuantiosas que han invertido los trabajos de propaganda, de los recursos, algunos de ellos abominables, de que se han valido, insultando e injuriando en las formas más groseras a los individuos del gobierno, a la Cámara y al Senado, y atengámonos al éxito obtenido por el general.

¿Está la República en peligro porque Boulanger, el aspirante a dictador, haya logrado la representación de la capital? ¿Significa esta victoria que el famoso programa encerrado en las palabras revisión, y plebiscito, vaya a ser puesto en práctica ni ahora, ni después, ni nunca? Boulanger ha triunfado por el auxilio de los votos monárquicos y por el de los imperialistas. Sin este auxilio, que representa 100.000 electores, según cálculos que consideramos exactos, la candi-

datura del general habría fracasado irremediablemente.

M. Jacques ha sido vencido por una coalición, en la que han entrado a formar parte los enemigos declarados de la República y aquella masa de opinión veleidosa y tornadiza que busca en la novedad el remedio a los males presentes. M. Jacques ha sido vencido también (¿por qué no lo hemos de declarar?) por su propia insignificancia. Eso dijimos cuando nuestro corresponsal nos anunció el resultado del Congreso republicano en que fué designado tal nombre, y eso mismo confirman ahora los hechos.

M. Jacques era un candidato que cuidó de ocultar sus ideas y sus propensiones en los manifiestos publicados. Pero sus ideas se divulgaron momentos después de proclamada su candidatura. Se supo que pertenecía a la izquierda del Consejo general del Sena y a una de las fracciones más radicales del radicalísimo Ayuntamiento de París.

No fué necesario más para que gran parte del público, que pesa considerablemente en la opinión por su influencia y su cultura, hiciese el siguiente razonamiento: Se nos ofrece de una parte a Boulanger, que aspira a la dictadura y al cesarismo, y de la otra a Jacques, que representa quizá, mal de su grado, a la demagogia; votar por uno u otro equivale a una abdicación verdadera; renunciemos, pues, a delegar nuestro derecho en quien no puede llevar la voz de nuestras ideas. Estas palabras fueron repetidas por dos periódicos, El Journal des Debats y La Liberté y hallaron eco en los descontentos, provocando dentro del partido republicano escisiones quizá mayores que las que existían antes. Y los que están fatigados de la esterilidad de la política radical, que son muchos, han protestado contra ella en la única forma posible: cruzándose buenamente de brazos.

La victoria de Boulanger, bien considerada las cosas no tiene más importancia que la que tuvo la del ciudadano Basiy. Se hablará de ella durante unos días, y quizá hasta la terminación del plazo legal de la Cámara; pero no dañará ni poco ni mucho a la solidez de la República. La opinión en París se ha significado siempre por su hostilidad a los gobiernos constituidos y era de temer que se significase ahora del mismo modo.

Pasados los primeros momentos, y cuando vuelvan los sucesos a su cauce ordinario, los republicanos caerán en la cuenta de que es forzoso cambiar de política. Francia está harta de programas vagos y de promesas radicales que ni siquiera se cumplen, y clama por una situación que afirme la autoridad del Poder.

En las elecciones que dieron por resultado la actual Cámara, el país nombró 200 diputados conservadores; los departamentos y París eligen a quien es el amigo y el aliado de ellos.

Si se aprovecha la elección, quizá la gravedad del mal aconseje el remedio.

Al Presidente de la República toca meditar si un gran pueblo ha de seguir bajo gobiernos que no producen más que disgusto y cansancio.

¿Advertencia ó amenaza?

A la campaña sostenida por los periódicos alemanes contra Inglaterra con motivo del incidente Morier y del asunto Geffcker, contesta el «Standard» publicando un artículo importante, que producirá sensación en San Petersburgo y sobre todo en Berlín.

La amistad de Alemania va siendo enojosa para quien la cultiva. La altanería con que hablan los órganos del canciller cuando se refieren a los demás pueblos, es realmente insufrible. Hace un año trataban con marcado desden a Austria, porque no había completado sus armamentos militares. Y llegó la desconfianza en Berlín a tal punto, que, so pretexto de hacer visitas que nadie pedía, envió el Estado Mayor alemán va-

rios de sus más brillantes oficiales a Viena, para que informasen con exactitud acerca de la organización y de los medios de combate y de defensa dispuestos por el ministerio de la Guerra del imperio austro-húngaro.

Análoga conducta ha seguido con el reino de Italia. Sabido es que después del viaje de Guillermo II a Roma, la prensa berlinesa ha hablado de los defectos observados en el ejército italiano y de la necesidad en que estaba el gobierno del rey Humberto de completar un plan defensivo y ofensivo para afrontar las contingencias que pudieran sobrevenir en un porvenir próximo.

Bismarck hace bien en saber con qué fines se alía y hasta dónde ha de fiar en el apoyo de sus aliados; pero es inaguantable que al referirse sus periódicos a ellos empleen un lenguaje que sólo acostumbra a usar los amos con sus servidores.

Más de una vez hemos copiado lo que han dicho contra Inglaterra la «Gaceta de la Alemania del Norte», y singularmente la «Gaceta de Colonia», y el mal humor con que han comentado los periódicos de Londres la irritabilidad del canciller. Días atrás insertaba el «Standard», órgano de Salisbury, en lugar preferente, un artículo combatiendo con verdadera saña, no sólo al príncipe de Bismarck, sino al propio emperador Guillermo II. De este artículo traducimos los párrafos más esenciales.

En el número llegado ayer, el mismo periódico, quizá agotada la paciencia con la conducta de Alemania en Africa y en Samoa, publica un fondo, del cual entresacamos los siguientes párrafos, que bien pudieran indicar un cambio de rumbo en la política europea:

«Por lo que respecta a Europa, dice en sustancia el órgano del gobierno tory, las políticas respectivas de Austria-Hungría y de la Gran Bretaña son idénticas, y el gobierno británico podría confiar con toda seguridad al gobierno austriaco el cuidado de confiar sus propios intereses en Oriente.

«Ni uno ni otro quieren mortificar a Rusia mientras esta nación pida el respeto de sus derechos. Rusia hace profesión de ser un país conservador: no cambia nunca alguna en San Petersburgo de que Inglaterra y Austria lo son también en el sentido de que los dos países son defensores de la paz.

«Si el gobierno del czar comprendiese bien sus intereses, vería que, de todas las alianzas, la de Inglaterra es la más natural; pero a condición de que continuase siendo conservador y pacífico.

«Inglaterra y Rusia están igualmente interesadas en mantener el equilibrio entre las potencias europeas. Los políticos superficiales han mirado como cosa baldía este equilibrio; pero los hechos valen más que las teorías más sutiles, y no hay hombre de Estado digno de este nombre, que no comprenda las ventajas que resultan para Europa de que cada una de las potencias continentales sea bastante fuerte para inspirar el debido respeto a sus vecinas. Tal es la base más sólida de la paz.

«Es, pues, esencial que Francia y Alemania, Austria e Italia equilibren sus fuerzas recíprocamente. Eso es lo que pide Inglaterra: desea que las grandes naciones vivan en sincera amistad unas con otras. Si tuviese el convencimiento de que los rusos pensaban de la misma manera, interpretaría piadosamente la vigorosa y legítima expansión que el Poder moscovita busca en el Asia central.

«Ya lo dijo lord Beaconsfield: en Asia hay sitio para Inglaterra y Rusia. Lejos de ver con malos ojos las conquistas que ha hecho Rusia en Asia en beneficio de la civilización, las aplaudiríamos con satisfacción vivísima si no tienden a realizar proyectos más ambiciosos y mayores anexiones.

«El imperio británico es harto grande para que los ingleses vean con celos el desarrollo y la expansión de otros Estados. Tenemos bastante confianza en nosotros mismos para conservar lo que nos

pertenece y para creer que si alguien turbase el equilibrio de que hemos hablado, se restableciera con el peso de nuestra fuerza. Eso hicimos en tiempos de Napoleón I, y eso haríamos otra vez. Pero ante todo, preferimos que las cosas continúen como están, y que nuestras posesiones y las de otros Estados vivan pacíficamente bajo la sabiduría y la lealtad de los grandes monarcas, entre quienes ocupa el czar lugar tan preeminente.»

Dice todo esto el «Standard» con motivo de unas palabras sumamente amistosas para Inglaterra, publicadas días atrás por el «Diario de San Petersburgo», órgano oficioso de la corte. En realidad parece que el gran periódico de Londres busca, en nombre de lord Salisbury, hasta donde la prensa puede llevar la voz de un gobierno, la inteligencia con el poderoso y temido imperio del Norte.

Como esta inteligencia no puede dañarse a nadie más que a Alemania, los maliciosos piensan que el artículo del «Standard», si no es una amenaza, es una advertencia hecha oportunamente al canciller en los momentos precisos en que está pendiente, con motivo de los sucesos de Samoa, una grave cuestión internacional.

Manifestaciones de Valencia

El día 27 se verificó en Valencia la anunciada manifestación de los que protestan contra la ley de alcoholes.

Componíanla más de 8.000 personas. Después de recorrer varias calles los manifestantes, se dirigieron al gobierno civil, y una comisión de ellos conferenció con el gobernador haciendo constar que no tenía ningún carácter político la manifestación, y que por nada ni por nadie se alteraría la tranquilidad pública, para lo cual habían tomado todo género de disposiciones y ofrecían garantía con su responsabilidad.

Han entregado una exposición al gobernador en la cual razonan las modificaciones necesarias en la ley de alcoholes para bien de la industria nacional.

La manifestación no ha sido muy numerosa, y se ha realizado con el mayor orden.

MAHON

Tenemos entendido que «El Bien Público» va a celebrar hoy la víspera de la Candelaria con varias e importantes reformas.

Se propone, en primer término, publicar con *ortografía*, desde hoy en adelante, aquella célebre y petulante advertencia, con que encabeza sus hueros telegramas, y que dice así:

«(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)»

Se propone igualmente ampliar dicha advertencia con esta coletilla:

«...; a fin de que los lectores de los demás periódicos locales se libren de tragarse las falsedades é insulseces, con que obsequiamos a diario a los nuestros.»

Se propone también el sesudo diario de la calle del Bastion cerrar, de hoy en adelante, la serie de sus telegramas con esta segunda advertencia:

«(Todos los anteriores telegramas deben recibirse a beneficio de inventario, hasta que llegue el próximo correo y nos patentize las lijerizas é indiscreciones, que hemos cometido desde el correo anterior.)»

Se dice que, en cambio de sus insipideces y despropósitos telegráficos, que se indigestan con tanta frecuencia a sus abonados, favorecerá pronto a estos con la continuación del Índice de las obras regaladas a la Biblioteca Pública de Mahon por D. Juan Hernández y Basellini: índice que suspendió de repente dicho periódico, dejando a sus lectores con un palmo de narices.

Aquellos suscritores, que, como bue-

nos retrógrados, sean poco amigos de los libros, y por tanto no tengan interés en poseer dicho catálogo, podrán optar á una *pipa* ó una *boina*, elejida en el abundante surtido del camaleónico cólega.

Mucho celebraremos que tantas ventajitas sean bien recibidas por parte de los amigos del *doctísimo* periódico.

Un fallo de trascendencia.—El Juzgado de primera instancia de este partido acaba de fallar una cuestión incidental sobre competencia y falta de personalidad, surgida en el primero de los juicios que el Administrador de consumos de Mercadal promovió contra vecinos de aquella villa, en reclamación de cantidades que pretende acreditar por derechos de consumo.

Ayer precisamente dimos cuenta del dictamen de la Comisión provincial recaído á consecuencia de una solicitud que el mismo Administrador elevó al Gobernador de la provincia, en contra del acuerdo del Ayuntamiento de Mercadal que desautorizó el proceder del solicitante y le previno que desistiera de las demandas judiciales intentadas.

El Juzgado, reconociendo la doctrina legal en que á su vez se fundó el Ayuntamiento, declara en el indicado fallo que no es de la competencia de los Tribunales, la exacción de derechos de consumos, regulada por ley especial, y que aunque lo fuera, el Administrador demandante carece de personalidad para la reclamación intentada, por residir esta en la Corporación municipal.

Hoy repartimos á nuestros suscritores el N.º 8 de la Revista de Menorca

Sigue el barómetro muy alto; lo que presajia que tendremos un tiempo magnífico mañana y pasado, para dar largos paseos en las afueras.

Con notable concurrencia tuvo lugar anoche el beneficio de la simpática y aplaudida tiple Srta. Boy Gilbert. El segundo acto de *Lucia* y el segundo y tercero de *I Puritani* fueron cantados discretamente proporcionando á la beneficiada varias ocasiones de lucir su agilidad de garganta y de recoger abundante cosecha de aplausos. En el intermedio del segundo al tercer acto la Srta. Boy Gilbert cantó el precioso wals de Arditi *¡Parla!* que le proporcionó una entusiasta ovación, pues en él puso de relieve al par que las dotes vocales que la adornan, su acabada escuela de canto.

Entre colosales ramos de flores y palomas le fueron presentados á la beneficiada los obsequios que se le tenían preparados, obligándole los continuados aplausos á repetir el wals.

La música de la Escuadra amenizó los intermedios ejecutando las piezas del programa con la maestría que le es peculiar.

Nuestros plácemes á la beneficiada.

Durante el finido Enero se han sacrificado en el matadero y para el consumo público, 140 cabezas ganado vacuno con peso de 22.853 kilogramos, 159 cabezas ganado lanar con el de 2.530 kilogramos y 133 de cerda con el de 10.356. El precio medio á que se ha vendido la carne ha sido de 1'37 pesetas el kilogramo.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido cuatro presos con causa pendiente, seis sufriendo condena de arresto mayor y uno á disposición del Sr. Delegado.

En primero del finido Enero existían en el Hospital municipal de esta ciudad 31 enfermos; han ingresado durante dicho mes 7 varones y 5 hembras; han salido en el curso del mismo

7 por curación y 1 por fallecimiento; y quedando por consiguiente en el día de hoy 35 enfermos existentes. Las enfermedades dominantes en dicho Establecimiento han sido las del aparato respiratorio.

En la Casa de Misericordia existían en 1.º de Enero último 60 varones y 33 hembras acogidos, ingresando en el mismo un varón, y fué baja otro varón á petición propia, quedando en el día de hoy 93 acogidos de ambos sexos.

En la Inclusa existían á fines de Diciembre 39 acogidos varones y 31 hembras; fueron dados de baja una hembra por prohijamiento y un varón por haber cumplido la edad reglamentaria, quedando á fines de Enero 38 varones y 30 hembras.

Esta noche tendrá lugar el ensayo general de *Los Hugonotes*, que se pondrá en escena mañana.

Según los datos estadísticos, ya oficiales, en la Exposición de Barcelona tuvieron representación 128 países, y en junto 12.866 productores. De estos han sido recompensados 9.291, siendo extranjeros 2.957 y nacionales 6.334. Los extranjeros se han llevado dos diplomas, 982 medallas de oro, 952 de plata, 664 de bronce y 357 menciones honoríficas. El total de recompensas por agrupaciones ha producido 129 diplomas, 2.344 medallas de oro, 2.741 medallas de plata, 2.514 de bronce y 1.572 menciones honoríficas.

El periódico «La Gaceta Española», que se publica en Londres, califica á las naciones de la siguiente manera:

- Rusia, carcelero de sus vicios.
- Francia, abismo de lo grande.
- Inglaterra, mercurio de la Historia.
- Alemania, deudor siempre apurado.
- España, viuda de la gloria.
- Austria, barbero de los czares.
- Italia, montura de un brillante.
- Holanda, castor del Océano.
- Bélgica, armiño por la fuerza.
- Niña, cantinera de los ejércitos.
- Suecia y Noruega, bacalaos monstruos.
- Dinamarca, enano de librea.
- Estados- Unidos, la fragua de la industria.
- Portugal, asilo de vasallos.
- Servia, manta que al fin se romperá.
- Polonia, lago de lágrimas.
- Turquia, estorbo de la civilización.
- Méjico, la tumba de la Europa.

Cúpulas acorazadas.—El gobierno belga acaba de contratar nada menos que 194 cúpulas acorazadas para colocarlas en los nuevos fuertes de Lieja y Namur.

Noventa y tres de estas cúpulas las construirá la casa Gruson, de Alemania, y las 54 restantes serán hechas por la industria francesa, distribuida en la siguiente forma:

La fábrica del Creuzot, ocho cúpulas para dos piezas de 12 centímetros. La de Saint-Chaumont-Loire, cuatro para dos piezas de 15 centímetros y 10 para dos de 12, y la de Chatillon-Comentry, 32 para cañones de 12.

Entre todas las cúpulas contendrán 250 cañones de 15 y 12 centímetros de calibre, serán de hierro laminado y obrarán en poder del gobierno belga durante el año actual.

La edad del hierro.—El hierro empleado hasta ahora y el que se está colocando en los palacios de bellas artes, de las artes liberales y de máquinas de la Exposición de París, pesa según el cálculo de un periódico, veinte y siete millones de kilogramos.

Añadiendo á esta cifra el hierro empleado en las galerías de agricultura, los palacios de las colonias, los de la Repú-

blica argentina, del Brasil, los palacios de Tunes, de Méjico, de Bolivia, de Argelia, los panoramas, etc., etc., representan un total aproximado de 40 millones de kilogramos.

Lo cual añadido á los 6.792.073 kilogramos de la torre Eiffel, suman cerca de 47 millones de kilogramos.

Puede por consiguiente afirmarse que estamos en la edad del hierro.

Leemos:

EN HONOR DE PEREZ GALDÓS

Una comisión de estudiantes visitó ayer (27) al ilustre novelista, para entregarle el siguiente mensaje:

«Los estudiantes de la Universidad Central, entusiastas admiradores del primer novelista español, del prosista insigne D. Benito Perez Galdós, protestan indignados contra el incalificable acuerdo de la Academia Española; excluyéndole de ocupar uno de sus sillones, y sin hacer inútiles comentarios acerca del hecho, tienen á mucho honra asegurar al ilustre autor, que la juventud española está y estará siempre á su lado.

Madrid 18 de Enero de 1889.»

El mensaje lleva al pie 550 firmas.

De un colega valenciano:

«A última hora se decía si se practicarían las gestiones oportunas para que los dueños de almacenes de Tarragona y otros puntos, tomasen también el acuerdo llevado á cabo en el Grao el sábado próximo.»

En el finido mes de Enero existían albergados en la Casa de Misericordia de esta ciudad;

- Varones espósitos 39
- Hembras espósitas 31
- Varones acogidos 39
- Hembras acogidas 31

Total 70

- Expósitos criados fuera del establecimiento 70
- Prohijamiento, hembras 1
- Han cumplido la edad reglamentaria, varones 1
- Total general de bajas, varones 1
- Hembras 1
- Inclusa, varones 38
- Id., hembras 30

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Sebastian Olives, 2 bueyes.
- Para Pedro Palliser, un carnero.
- Para Jaime Olives, un buey, un ternero, 2 cabras y 2 carneros.
- Para Miguel Mercadal, 1 cerdo.
- Para Francisco Llopis, una ternera.

BOLSA DE MADRID

31 de Enero.

- 4 por 100 interior perpetuo 73'550
- 4 por 100 amortizable 87'750
- Billetes Hipotecarios de Cuba 103'400

BOLSA DE BARCELONA

31 de Enero, 4-55 t.

- 4 por 100 interior 73'670
- 4 por 100 exterior 75'560
- 4 por 100 amortizable 87'500
- Billetes hipotecarios de Cuba 103'370
- Banco Hispano Colonial 48'250
- Acciones ferrocarril Francia 62'370
- Idem Norte 75'370
- Idem Orense 15'370
- Obligaciones Francia 63'500
- Id. Norte 74'250
- Id. Orense 32'250
- Id. Almansa 69'870
- Compañía Trasatlántica 84'500
- Empeños del Casino Mercantil Interior 20 rs. paga alcista.

SOCIEDADES

CONSEY.—Hoy viernes *Cadix* y baile de Sociedad.

Sábado, baile de máscaras.

Domingo, *Cadix* y baile de Sociedad.

CIRCO INDUSTRIAL.—Mañana sábado *El Ejemplo*.

Domingo, (no hemos recibido el anuncio).

RECRO.—Mañana sábado *Bocaccio* y baile de Sociedad.

Domingo, baile de Sociedad.

ISLEÑO.—Mañana sábado, baile de máscaras.

Domingo *Los Diamantes de la Corona* y baile de Sociedad.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	767'3	11'6	102	Calm.	Despdo
3 t.	765'7	15'5	126	Id.	Id.

Temperatura máxima. 16'6°
Id. mínima. 7'6°

Velocidad del viento en las últimas 24 horas. 161 kilom.

Humedad relativa á las 9 mañana 84

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Cecilio y San Ignacio obispos y Santa Brígida vírgen

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Concepcion en San Francisco.

Santo de mañana

LA PURIFICACION DE NUESTRA SEÑORA

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 1.º

Para Barcelona v. *Nuevo Mahonés*, cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trip., efectos y la correspondencia.

TEATRO

FUNCION PARA MAÑANA

1.ª de Abono 6.ª Série. Se pondrá en escena la grandiosa ópera del Maestro Meyerbeer

El Ugonotti

Entrada general. Ptas. 0'60
Niños y soldados » 0'30
A las 8.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 1.º, 10-45 m.

La Gaceta publica un Real decreto concediendo cuatro indultos.

El Duque de Cambridge ha llegado á Madrid y esta tarde visitará á S. M. la Reina Regente.

La Cámara de Francia ha dado un voto de confianza al ministerio presidido por monsieur Floquet.

Agrávase la cuestión entre los Sres. Romero y Sanchez Bedoya.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Don Pedro B. Pons y Pons, primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldia y Presidencia del Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que según dispone el artículo 54 de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército de 11 de Julio de 1885, se reunirá este Ayuntamiento el día 9 del presente mes á las once de su mañana para elegir definitivamente el alistamiento del corriente año, en cuyo acto oírán y fallará cuantas reclamaciones se produzcan con respecto á la inclusion y exclusion de mozos.

Igualmente se reunirá la citada Corporacion el día 10 del actual á las nueve de la mañana, para proceder al acto de la clasificacion y declaracion de soldados, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 73 de la citada Ley.

Lo que se publica para conocimiento de las personas interesadas.

Mahon 1.º Febrero de 1889.—P. R. Pons.

Ayuntamiento de Mahon

ELECCIONES

Rectificadas con arreglo á las prescripciones de la Ley, las listas de electores para Concejales, quedan expuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales, por término de quince dias á contar desde esta fecha, para que puedan hacerse las reclamaciones de inclusion y exclusion á que haya lugar. Mahon 1.º Febrero 1889.—El Alcalde-Presidente, P. A., P. R. Pons.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que por Real Orden 12 del corriente se declaró el bloqueo por el buque italiano «Dogali» en la Costa Oriental de la Sultania de Zangibar entre Cabo D. Igado y Vitu inclu

yendo las Islas de Mafia y Lamer y las pequeñas inmediatas á dicha costa entre los 2º 10' y 10º 28' de latitud Sur y cuyos efectos se limitarán á impedir la introduccion de material de guerra y el comercio de esclavos. Lo que se hace público para conocimiento de los capitanes de los buques y demás á quienes pueda interesar.

Mahon 31 de enero de 1889.—Miguel Pardo.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Febrero de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á 10 pesetas y distribuyéndose 1.814.000 pesetas en 898 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los números anteriores y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 para el premio segundo	7.000
898	1.814.000

Mahon 1.º de Febrero de 1889.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Atencion Menorca

La liquidacion de toda clase de géneros de la calle de Hannóver núm. 25, anuncia un gran derroche de los géneros que á continuacion se detallan tan solo desde el dia de hoy hasta por todo el lunes 11 de Febrero.

Venid y os convencereis del gran derroche

ARTICULOS PARA CABALLERO Y NIÑO

- Camisas de todas clases de una peseta.
- Cuello á 25-40 superiores á 50 céntos. de peseta.
- Corbatas á 50 céntos. de peseta.
- Chalecos garibaldina, desde una á 6 pesetas.
- Camisetas niño desde 50 céntos. á 1'50 ptas.
- Marsellusa á 8 ptas.
- Pesheras camisa desde 40 céntos. á 2 ptas.
- Calcetines Jumel superiores, desde 50 céntos. á 1'50 ptas.
- Id. colores desde 35 á 75 céntos. de peseta.
- Trages interiores desde 1'50 á 2'50 ptas.
- Gorros para dormir desde 30 á 50 céntos.
- Bañadorss desde 40 céntos. á una pta.
- Bufandas extraordinarias desde 2 á 7 ptas.
- Cortes pantalon lanilla á 4 ptas. corte.
- Id. id. id. dobles á 7'50 ptas. id.
- Id. id. id. superiores á 9 ptas. id.
- Id. id. id. paten á 12'50 ptas.
- Calzoncillos superiores desde 1'50 á 5 ptas. uno.
- Irlanda puro hilo para camisas á 2'50 ptas. metro.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

BAZAR CANET Y PONS

50, ARRABAL, 50

Gran liquidacion de todas las existencias de invierno!!
Aprovechad la ocasion que todos los géneros son baratísimos!

Hay capas á
Carricks.
Matarios rufos

Ptas. 40'00
» 25'00
» 22'50

Trajes paño buena
hechura .
Pantalones .

Ptas. 17'50
» 7'00

Todos los demás géneros de la casa seguirán esta extraordinaria baratura hasta el balance.

A la bandera más grande!!!

50, ARRABAL, 50